

# 鶴谷栄一の 異見私見



TPPがいつ発効になるのか、アメリカの情勢次第であり、2017年にずれ込む可能性があるとはいっても、TPPの流れを押しつぶることは難しい。農業所得の確保が必要であることは間違いない。このためには規模拡大を中心としての売上増加をはかるのが一般的なセオリーとすめられようとしているが、現場の実情は、もう一つがコストの経済性をもつぱらにし

ての改革論議でしかな

ない。

とはいっても、一定以上の農業所得の確保が必要であることは間違いない。

このためには規模拡大を中心としての売上増加をはかるのが一般的なセオリーとすめられようとしているが、現場の実情は、もう一つがコストの経済性をもつぱらにし

ての改革論議でしかな

ない。

とはいっても、一定以上の農業所得の確保が必要であることは間違いない。

このためには規模拡大を中心としての売上増加をはかるのが一般的なセオリーとすめられようとしているが、現場の実情は、もう一つがコストの経済性をもつぱらにし

ての改革論議でしかな

ない。

このためには規模拡大を中心としての売上増加をはかるのが一般的なセオリーとすめられようとしているが、現場の実情は、もう一つがコストの経済性をもつぱらにし

ての改革論議でしかな

ない。

## 目から鱗の話

ところ、日本の農家は時

間の観念が乏しいこと

と、家のなかがカオス

（混沌）という意味）

であること、の2点を

あげた。

具体的に前者は、日本

の農家は暗くなつて

に、機器の使い勝手も  
すいぶんとよくなつた。  
しかしながらまだ  
また使いこなすのは難  
しいとの抵抗感は根強  
く、ICTが浸透し使  
いこなすようになるま  
でには大分時間がかかる

農家で印象に残ったこと  
とは何か聞いてみたと  
ころで、日本農業・

農業の仕方や農業資材  
の置き方等も含めて、  
常に効率のいい方法を  
考へながら仕事をして

いる。彼らは早く仕事を  
終えて、その後の時間  
をもう一つの世界と  
してしっかり楽しんで

いる、という。後者は  
は家のスペースが狭い  
村とで生活感覚につい  
ての差が小さいことを  
不思議に感じていた

S君の話を言われて

みればそのとおりで、

時間の使い方、作業効

率、家の中の整頓等に

はその気になれば容易

であり、またコスト低

減や若い人たちの農村

への移住促進に大事な

ヒントを与えていたよ

うに思われる。日本農

業はやり方次第でまだ

まだ改善の余地がある

ということは先行きに

望みがあるということ

でもあり、必ずしも悲

觀するにはおよばない

のかもしれない。

（農的社會デザイン研  
究所代表）